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Crece el repudio 
en EU contra Biden 
por solapar a Israel  

Tel Aviv y Hamas amplían la tregua; seguirá el intercambio 

l Legisladores y 
personal del gabinete 
critican la postura 
del mandatario  

l Amnistía: ha 
enviado, sin freno, 
bombas para atacar 
la franja de Gaza     

l Países árabes y  
de la UE respaldan 
el reconocimiento 
del Estado palestino    

l Fortalecer a la 
ANP ayudaría a la 
reconstrucción de 
la paz, puntualizan      

JIM CASON, DAVID BROOKS Y ARMANDO G. TEJEDA, CORRESPONSALES; BEL TREW, THE INDEPENDENT, Y AGENCIAS / P 24 A 26

‘‘Bocanada de aire para la ciudad devastada’’  

▲ Pobladores de Gaza expresaron que es apremiante mantener el 
cese el fuego para que puedan recibir ayuda ante la gran escasez de 
material médico, comida, agua y combustibles. ‘‘Es una bocanada de 
aire después de semanas de feroces bombardeos’’, declararon. Con 

la mediación de Qatar, la tregua pactada por Israel y Hamas se amplió 
dos días. Egipto precisó que el acuerdo incluye la liberación de 20 
rehenes a cambio de 60 palestinos detenidos. Ayer hubo intercambio 
de 11 israelíes cautivos por 33 excarcelados. Foto Afp

La FIL ‘‘es un 
cónclave de  
la derecha’’: 
López Obrador              
● ‘‘Durante años ha sido
una simulación; la mayoría 
de los escritores invitados 
son conservadores’’ 

● Como homenaje a
Carlos Montemayor reditan 
su Antología personal   

● José María Murià será 
distinguido ‘‘por su obsesión 
de que haya más libros’’        

A. URRUTIA, E. OLIVARES  
Y R. MARTÍNEZ / CULTURA  

Avanza en el 
Senado la terna 
de AMLO para la 
Suprema Corte                
● Con el voto de Morena y 
aliados avalan en comisión 
la idoneidad de aspirantes  

● El miércoles se definirá
en el pleno, pero el 
nombramiento requerirá  
de la mayoría calificada   

A. BECERRIL Y G. SALDIERNA / P 3  

OPINIÓN

Cuba y Palestina: 
la misma lucha, el 
mismo enemigo  

TANALÍS PADILLA / P 16

Loretta Ortiz y 
Zaldívar chocan 
por pendientes 
en la SCJN          
● La ministra aseguró 
que el dimitente dejó 169 
expedientes sin resolver  

● El ex funcionario la
refuta: ‘‘me quedaron 
menos casos respecto  
a los que tiene ella’’    

EDUARDO  MURILLO / P 4  



Conquista Tigres femenil su sexto campeonato  

▲ El equipo neoleonés obtuvo ayer su sexto cetro en nueve finales 
disputadas al empatar a cero en el Volcán y vencer con marcador 
global de 3-0 al América. Las felinas sentenciaron la serie desde el 
primer duelo en el estadio Azteca con la goleada. En el partido decisivo, 

las regiomontanas fueron menos arriesgadas, pero más estratégicas, 
ya que esperaron al rival para bloquear los embates y atacar en los 
momentos precisos. La afición no dejó de cantar: ‘‘Tigres, te quiero ver 
campeón otra vez’’. Foto Afp. ERENDIRA PALMA, ENVIADA / P 34 

‘‘Tengo equipazo de 
precampaña’’, afirma 
Claudia Sheinbaum        

NÉSTOR JIMÉNEZ / P 6

l Al dar a conocer 
ayer los nombres, 
expresa que ‘‘su 
signo es la unidad’’  

l Destacan Mario 
Delgado, Adán 
López, Monreal y 
Fernández Noroña  

l Incorpora a 
Tatiana Clouthier, 
Citlalli Hernández 
y Jesús Valdés        

l Sobre Marcelo 
Ebrard, la morenista 
asegura que ‘‘está 
cerca, muy cerca’’      

7 502228 390008

Rayuela
Gaza hoy: con las manos 

en las bolsas de su 
chamarra, un niño 

camina entre las ruinas 
de su ciudad rumbo... ¿a 

qué futuro?

www.jornada.com.mx
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OPINIÓN

Gerardo Torres Zelaya 12

Luis Hernández Navarro 14

José Blanco 14

Pedro Salmerón Sanginés 16

Vilma Fuentes Cultura

COLUMNAS 

Dinero 
Enrique Galván Ochoa  6

Astillero 
Julio Hernández López  8

Negocios y Empresas
Miguel Pineda  20

México SA
Carlos Fernández-Vega  22

Ciudad Perdida
Miguel Ángel Velázquez  32

Trasnacional 
cervecera cancela 
la compra de 
cebada nacional                         
● AB InBev es dueña de
Grupo Modelo; en Zacatecas 
afectó a 4 mil agricultores  

● ‘‘Abasteció inventarios 
con granos del extranjero’’, 
informan autoridades    

ALFREDO VALADEZ / P 28

Un mes sin 
agua en varias 
colonias de 
Ecatepec    
t Habitantes de Vista 
Hermosa, Tierra blanca 
y El Calvario bloquearon 
por siete horas la avenida 
insurgentes y la Vía López 
Portillo, en el municipio 
mexiquense, para exigir 
que se les regularice 
el abasto. Autoridades 
ofrecieron revisar las 
fallas. Foto Javier salinas. 
JAVIER SALINAS / P 29 
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uestra Constitución, mediante 

las  reformas en 2008 y 2017, 

reconoció el mismo rango constitucional 

a la justicia tradicional, impartida a través 

de los tribunales, así como a la justicia 

alternativa, integrada fundamentalmen-

te por el método heterocompositivo de 

excelencia, el arbitraje, y por los métodos 

autocompositivos como son la negocia-

ción, la conciliación y la mediación. 

Desde hace tres décadas, el arbitraje 

comercial, tanto nacional como internacio-

nal, cuenta con una legislación adecuada 

que ha permitido su desarrollo exitoso, 

contenida en un capítulo del Código de 

Comercio, que incluyó la Ley Modelo sobre 

Arbitraje Comercial expedida por la Co-

misión de las Naciones Unidas para el De-

recho Mercantil Internacional (CNUDMI). 

La reforma Constitucional de 2017 

otorgó al Congreso de la Unión la facultad 

para expedir una Ley General de Medios 

Alternativos de Solución de Controversias, 

obligación que debió haberse cumplido 

dentro de los 180 días naturales siguientes a 

su entrada en vigor, por lo cual el Congreso 

está en falta por más de cinco años.

Desde entonces y hasta la fecha se han 

presentado ante el Congreso de la Unión 

siete proyectos de Ley General, el primero 

de los cuales fue preparado por la Secre-

taría de Economía a finales del sexenio de 

Enrique Peña Nieto, el cual fue aproba-

do por la Cámara de Diputados, y desde 

entonces se encuentra pendiente de ser 

dictaminado por la Cámara de Senadores. 

Durante el presente régimen se han 

presentado al Senado seis proyectos de 

los senadores Julio Menchaca, Ricardo 

Monreal, Rubén Rocha, Martí Batres, Luis 

David Ortíz y Olga Sánchez Cordero. De 

todos ellos llama la atención el preparado 

por la Secretaría de Economía que separó la 

regulación de la mediación civil y familiar 

de la mediación comercial. 

En materia mercantil, dicho proyec-

to fue inspirado por la Ley Modelo so-

bre Mediación Comercial Internacional y 

POR ANTONIO M. 
PRIDA PEÓN DEL VALLE 

Coordinador de la Comisión de 

Mediación del Ilustre y Nacional 

Colegio de Abogados de México

ANTE LO RÍGIDO DE MUCHOS 

PRECEDENTES LEGALES, LA MEDIACIÓN 

SE VUELVE URGENTE EN MÉXICO. ¿POR QUÉ 

LOS LEGISLADORES LLEVAN 5 AÑOS SIN 

APROBARLA? EL AUTOR, COORDINADOR DE 

LA COMISIÓN DE MEDIACIÓN DEL ILUSTRE 

Y NACIONAL COLEGIO DE ABOGADOS, 

RECOMIENDA MEDIDAS A ADOPTAR

Nov -D ic  /  2023 Md

20/21
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¿Quién 
teme a la
¿Quién 
teme a la
LEY GENERAL

DE MEDIACIÓN?

Acuerdos de Transacción Internacional 

Resultantes de la Mediación de la CNUD-

MI, cuya versión original fue preparada 

en 2002 y modificada en 2018 para ha-

cerla compatible con la Convención de 

Singapur sobre Mediación, de la propia 

organización de las Naciones Unidas, que 

da fuerza ejecutiva y tratamiento de cosa 

juzgada a cualquier acuerdo resultante de 

una mediación, independientemente del 

mediador que la conduzca y del lugar en 

que se lleve a cabo la mediación.

El otro proyecto que llama la atención 

es el presentado el pasado 24 de enero de 

2023, por la senadora Sánchez Cordero, 

pues es el único que pretende regular de 

igual manera y conforme a las mismas 

reglas los diversos Mecanismos Alternati-

vos de Solución de Controversias (MASC), 

tanto el mecanismo heterocompositivo 

del arbitraje, como los mecanismos au-

tocompositivos como la mediación y la 

conciliación, para resolver controversias 

tan distintas como aquellas surgidas en 

comunidades indígenas, escolares, veci-

nales o familiares y las surgidas en materia 

comercial y las derivadas de las relaciones 

comerciales internacionales.

En mi opinión, la Ley General de Meca-

nismos Alternativos de Solución de Con-

troversias debe exclusivamente establecer 

las bases y principios sobre las cuales cada 

estado de la República pueda desarro-

llar, conforme a su propia experiencia, su 

respectiva legislación secundaria y debe 

regular de manera distinta la mediación 

derivada de la justicia cotidiana y aque-

lla derivada de las prácticas comerciales 

nacionales e internacionales. 

Los principales temas que una buena 

legislación de mediación debe regular son 

la obligatoriedad del acuerdo de mediar, 

sea que derive dicha obligatoriedad de la 

ley o de un contrato, garantizar la con-

fidencialidad de todo lo sucedido en la 

mediación, incluyendo la obligación de las 

partes de no revelar ninguna información, 

la obligación de las autoridades adminis-

trativas y jurisdiccionales, así como de 

los árbitros, de no requerir su revelación, 

y la obligación para estas últimas de no 

considerarla admisible, en caso de ser 

presentada por las partes. 

Esa misma regulación debería impedir 

la posibilidad de que el mediador o con-

ciliador pudiere ser llamado a juicio por 

alguna de las partes, incluso en calidad de 

testigo. También sería fundamental que 

LOS PRINCIPALES 

TEMAS QUE 

UNA BUENA 

LEGISLACIÓN DE 

MEDIACIÓN DEBE 

REGULAR SON LA 

OBLIGATORIEDAD 

DEL ACUERDO 

DE MEDIAR Y 

GARANTIZAR LA 

CONFIDENCIALIDAD 

DE TODO LO 

SUCEDIDO EN LA 

MEDIACIÓN.

l UNA DE LAS 

INICIATIVAS 

LEGISLATIVAS 

EN MATERIA DE 

MEDIACION FUE 

PRESENTADA 

 POR OLGA 

SÁNCHEZ 

CORDERO.

EL MUNDO DEL DERECHO

REVISTA BIMESTRAL / NOVIEMBRE-DICIEMBRE 2023 No. 001

Rafael Guerra

VIOLENCIA CONTRA 
LAS MUJERES: 

entre la cultura y el derecho
Blanca Ivonne Olvera Lezama

PUTIN ANTE LA CORTE 
PENAL INTERNACIONAL

Luis de la Barreda Solórzano

CÓMO AFECTARÁ 
LA INTELIGENCIA 

ARTIFICIAL A LA 
PROFESIÓN JURÍDICA

DR.ECHOS 
FUNDAMENTALES

José Luis AyoubPérez

PRESIDENTE DEL
TRIBUNAL SUPERIOR DE

LA CIUDAD DE MÉXICO

El reto: 
La oralidad 
al 100%

$50
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LISTO, EL EQUIPO DE LA 4T P4

#MORENA

POR MISAEL ZAVALA/P8

 A TRAVÉS DE UN AMPARO SE DETUVO LA EXTINCIÓN, BAJO EL ARGUMENTO DE QUE 
LA DESAPARICIÓN DE ESOS RECURSOS AFECTA DERECHOS DE LOS TRABAJADORES

JUEZA FRENA 
USO DE LOS 

FIDEICOMISOS
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#DEFINITIVA

Heraldo Media Group estrena revista

#ELMUNDO 
DELDERECHO

P10-11

SHEINBAUM CHARLA CON SU 
HIJO EN SEGUNDO CAPÍTULO

P5

#ENSU
PODCAST

OSOS VENCEN
A LOS VIKINGOS

¡TIGRES GANA
SU SEXTA!

#MONDAYNIGHT 

#LIGAMXFEMENIL 



COMPARECEN en comisiones del Senado propuestas para sustituir a Arturo Zaldívar; Estela Ríos, la más cuestionada, defiende derecho a ser considerada; las tres reconocen coincidencia 

con AMLO; terna va al pleno; antes, el Presidente critica postura de que ministros no se pueden elegir por voto en urnas: “El pueblo se equivoca menos que potentados”, dice.  págs.  4 y 6 

CHOCAN POR ASUNTOS QUE DEJARON SIN RESOLVER

Loretta y Zaldívar 
se enfrascan en 

exhibir quién dejó 
más trabajo rezagado

CLAUDIA ARELLANO

Exministro responde a Ortiz, quien reveló pen-

dientes que el primero dejó; tuvo más casos turna-

dos, afirma, y que quien lo señala dejó 14 más que él

Revira ministra que estadística de la SCJN da cuenta 

de que no cerró 32 expedientes cuando la cambiaron 

de sala y Zaldívar, 169; son 116 menos, le dice pág. 3

A equipo de Sheinbaum,  

Clouthier, Delgado, Jesús 

Valdés, Regina Orozco...

Partidos, por reducir  jornada laboral, pero de forma gradual 

PRESENTA precandidata de Morena a 

grupo que “los va a llevar al triunfo”; líder 

del guinda será el coordinador. 

ASEGURA que Ebrard está represen-

tado; ve difícil que Xóchitl remonte en 

encuestas; la hidalguense defiende FIL. 

CRITICA que Claudia no asista; la próxima 

semana presenta a su equipo; MC denun-

cia a Fox por ataque a Mariana. págs. 9 a 11

Y EN CDMX panistas  a la Cuauhtémoc 

van contra Bloque Diamante de Cuevas; 

pacta Frente ir junto en 25 distritos. pág. 15

COINCIDEN  en informe que horas deben bajar de 48 a 40 horas, 

pero de manera flexible; advierten riesgos para Mipymes. 

SEÑALAN que se debe evitar que el día adicional se cubra con horas 

extra o pago informal; reforma, pendiente de voto en el pleno. pág. 8

Hamas libera a otros 
11 rehenes e Israel a 
33; amplían tregua 
SUELTAN terroristas a 9 niños y a 2 ma-

dres; 3 franceses, 2 alemanes y 6 argenti-

nos; hasta mañana, cese el fuego. pág. 22

JAVIER  
SOLÓRZANO

CARLOS 
 URDIALES

MONTSERRAT 
SALOMÓN

La corrupción y su 

narrativa  

pág. 2

La Corte del  

aplausómetro   

pág. 4

Biden pacta con 

Maduro  

pág. 23

HOY ESCRIBEN

69 150
Plagiados por los 

terroristas liberados 
en primera tregua

Palestinos ha entre-
gado Israel en 4 días 

de alto el fuego 

LA MINISTRA Ortiz dejó a la fecha de su cambio de Sala,  
14 expedientes más que los que quedaron pendientes en mi  
ponencia después de mi renuncia”

Arturo Zaldívar, exministro de la Corte

EL MINISTRO tenía 148 asuntos pendientes de proyecto. Es así  
que a la fecha de mi cambio de Sala no dejé 14 expedientes más  
que el Ministro, sino 116 menos”

Loretta Ortiz, ministra de la Corte

UNA HORA 
 CON 20 MINUTOS

Tiempo de comparecencia

UNA HORA CON 
15 MINUTOS

Tiempo de comparecencia

DOS HORAS CON 
12 MINUTOS

Tiempo de comparecencia

ADMITEN AFINIDAD A LA 4T… QUE AVALA SU IDONEIDAD PARA LA SCJN

Tigres, campeón por 6ª  

vez en Liga MX Femenil

LAS AMAZONAS se coronan en el Aper-
tura 2023 tras igualar sin anotaciones en 
la vuelta con el América, gracias al 3-0 ob-
tenido en la ida; las regiomontanas suman 
seis torneos ganados de 12. pág. 30
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MARÍA ESTELA RÍOS GONZÁLEZLENIA BATRES GUADARRAMABERTHA ALCALDE LUJÁN
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Inauguran 
Puerta Oriente
La zona oriente de la capital 

volvió a ser beneficiada por 

el Gobierno de la capital del 

país con la inauguración 

de Puerta Oriente, en el 

CETRAM San Lázaro
18
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Los ases de Claudia Sheinbaum
La precandidata única de Morena, 

PVEM y PT a la Presidencia de la 

República presentó a sus coordinadores 

de precampaña para los comicios de 

2024; exaspirantes presidenciales, 

senadores, diputados y exfuncionarios 

encabezarán los trabajos

16
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En los últimos tres años y 
debido a trabas burocráticas, 
el SAT disminuyó la anexión 
de nuevas empresas 
fantasma a su lista. Se estima 
que faltan de publicar cerca 
de 80 mil factureras que 
habrían generado alrededor 
de 32 billones de pesos 
de forma irregular. Esta 
situación podría abrir la 
puerta a la financiación ilegal 
de campañas electorales

FACTURERAS, VÍA LIBRE
PARA PROCESO ELECTORAL

12

E D IC IÓ N GUA DA L A JA R A
 No. 2873: MARTES 28 DE NOVIEMBRE 2023
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POLÍTICA
LA JORNADA

Martes 28 de noviembre de 2023
3

ALONSO URRUTIA 

Y EMIR OLIVARES

“¿Cómo no se va a poder elegir 
a jueces, magistrados y minis-
tros?”, soltó el presidente An-
drés Manuel López Obrador 
al rebatir la postura que tres 
ministros de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) 
expresaron durante la Feria In-
ternacional del Libro de Guada-
lajara, el fin de semana pasado. 
Si a esas vamos, dijo, no se po-
dría elegir al Presidente porque 
también se requiere un perfil 
especial, incluso para todos los 
cargos de elección se exige con-
tar con ciertas características. 

En su caso, si para la Presiden-
cia se requiere un perfil especial, 
“esto llevaría a que fuese electo 
por una especie de consejo de 
sabiondos, un consejo supremo 
de eminencias, y no el pueblo. O 
que lo eligieran los oligarcas ya 
de manera descarada y que no 
pensáramos en la democracia, 
sino en la oligarquía”.

En su conferencia, a pregunta 
expresa sobre la postura coinci-
dente de los ministros Loretta 
Ortiz, Margarita Ríos Farjat y 
Alberto Pérez Dayán, el manda-
tario afirmó que lo que sucede en 
el fondo es que a algunos sectores 
les cuesta mucho entender que 
“el pueblo es el soberano y en 
muchas ocasiones sabe más que 
nosotros. El pueblo tiene un jui-
cio práctico que le funciona muy 
bien, un instinto certero que con 
frecuencia carecen los académi-
cos de más alto nivel, que además 
no tienen sensibilidad.

“¿Cómo se limpia el Poder Ju-
dicial? ¿Cuál es el mejor método 
para limpiar un poder deshones-
to? Pues con la democracia, es 
el pueblo, preguntarle al pueblo 
qué opina y consultarlo. Y se 
puede equivocar el pueblo, pero 
se equivoca menos, mucho me-
nos que los que tienen intereses 
creados. Claro que se equivoca 
menos que el potentado, o el in-
fluyente, el académico, intelec-
tual del régimen acomodaticio 
y sometido.”

Equiparó la postura de los 
ministros con aquella pregunta 
que hizo un periodista estadu-
nidense, cuando Porfirio Díaz 
respondió que México ya estaba 
preparado para la democracia. 

Refuta AMLO 
que ministros 
no puedan ser 
elegidos por 
voto popular

El pueblo es 
el soberano 
y sabe más 
que nosotros

Avalan en comisión del Senado 
idoneidad de terna para la SCJN

EN EL PLENO SE REQUERIRÁ MAYORÍA CALIFICADA

ANDREA BECERRRIL Y 

GEORGINA SALDIERNA

Con el voto de Morena y sus aliados, 
la Comisión de Justicia del Senado 
aprobó el dictamen que establece 
la idoneidad de las integrantes de 
la terna enviada por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador a 
esa cámara, es decir, se avaló que 
reúnen los requisitos para que de 
entre ellas se elija a la nueva minis-
tra de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN).

Después de seis horas y media 
de debates, en que legisladores de 
oposición cuestionaron a las tres as-
pirantes, pero sobre todo a la actual 
consejera jurídica de la Presidencia 
de la República, María Estela Ríos, 
por considerar que incumple con 
uno de los requisitos constituciona-
les para ser integrante del máximo 
tribunal, el dictamen se aprobó con 
12 votos a favor, cinco en contra y 
una abstención.

Se turnó a la mesa directiva del 
Senado, donde se espera que en 
la sesión de hoy quede en primera 
lectura y el miércoles se vote en el 
pleno, donde el escenario es dis-
tinto, porque se requiere mayoría 
calificada.

Desde el inicio de la reunión, 
presidida por Olga Sánchez Corde-
ro, donde comparecieron las tres 
candidatas, el senador Germán 
Martínez, del grupo plural, insistió 
en que primero se debatiera la ele-
gibilidad de la consejera jurídica, 
quien a su juicio tiene el estatus de 
secretaria de Estado. La propuesta 
fue rechazada por los legisladores 
de Morena, PT y PVEM y refutado 
por la propia María Estela Ríos.

Las tres aspirantes a ocupar la 
vacante en la Corte que dejó la re-
nuncia de Arturo Zaldívar no nega-
ron que comparten valores, princi-
pios e ideología con López Obrador, 
pero aseguraron que mantendrán 
independencia y autonomía de lle-
gar al máximo tribunal.

Bertha Alcalde Luján respondió 
que “su lealtad será con la Constitu-
ción”, María Estela Ríos sostuvo que 
no hay subordinación al Ejecutivo 
federal, quien nunca le ha dado con-
signas, y Lenia Batres Guadarrama 
recalcó que el Presidente “no pide 
servilismo, sino que se cumpla con 
la Constitución”.

Batres Guadarrama defendió 
las propuestas de López Obrador 
de elegir a los ministros por el vo-
to directo de los ciudadanos y sus 
reclamos por los altos salarios y 
privilegios en el Poder Judicial. Sin 
ambages, planteó la necesidad de 
rencauzar la actuación de la Supre-
ma Corte, por considerar que viola 
la Carta Magna e invade facultades 
del Poder Legislativo.

El panista Damián Zepeda le 
planteó si está dispuesta a que se 
bajen los salarios de los ministros 
y la respuesta fue que se debe “des-
elitizar a la Suprema Corte para ga-

rantizar que tengan sentido común 
de justicia”.

A veces, recalcó, “los ministros 
llegan a tal nivel de enajenación que 
no les parece ofensivo estar ganan-
do 54 veces más que la mayoría de 
la ciudadanía, considerando sólo el 
salario nominal, sin prestaciones”.

Bertha Alcalde Luján, hermana 
de la secretaria de Gobernación, 
también fue interrogada al respec-
to por los legisladores, pero matizó 
su respuesta. Comentó que perso-
nalmente está de acuerdo en que se 
ajusten los salarios de los ministros, 
pero se requiere un debate jurídico, 
ya que “hay dos normas que entran 
en conflicto: una que dice que nadie 
puede ganar más que el Presidente, 
y otra que establece que nadie pue-
de reducir el salario de la adminis-
tración y ministros”.

Alcalde ofreció excusarse de te-

mas que pudieran llevarla a conflic-
tos de intereses, como los relaciona-
dos con Cofepris, donde labora, y lo 
propio planteó Batres Guadarrama 
en casos que tengan que ver con la 
Ciudad de México, que gobierna su 
hermano Martí.

La última en comparecer fue 
María Estela Ríos, quien enfrentó 
las críticas del senador Germán 
Martínez, pues advirtió que no le 
haría preguntas y se retiró de la 
reunión, después de insistir en que 
ni siquiera debió ser incluida en la 
terna, porque tiene el carácter de 
secretaria de Estado.

La respuesta de la compareciente 
fue que “en la Constitución se dis-
tingue muy bien a los integrantes 
de las secretarías de Estado, que 
son los encargados de cumplir con 
políticas públicas y realizar actos 
de autoridad, mientras la labor de 

la Consejería Jurídica es técnico 
jurídica.

“Profesionalmente soy idónea pa-
ra ocupar el cargo de ministra de 
la SCJN”, si se toma en cuenta “la 
honestidad, honradez, profesiona-
lismo y honorabilidad, con los que 
me he comportado a lo largo de mi 
vida profesional”, recalcó.

Al final, sólo quedaban cinco 
senadores, los demás seguían a 
distancia la reunión, incluso desde 
sus camionetas, en las cuales se des-
plazaban a otros sitios.

EQUIPO DE CONTIENDA ● MAGÚ

▲ La consejera jurídica de la 
Presidencia, María Estela Ríos 
(izquierda), aseguró que su cargo 
no se equipara con una secretaría 
de Estado, por lo que puede 
aspirar a un lugar en la SCJN. 
Foto María Luisa Severiano





REITERA QUE ESTÁ
 EN SEGUNDO LUGAR 
RUMBO AL PRIMERO

El precandidato de Movimiento 
Ciudadano a la Presidencia de 
México, Samuel García, anun-
ció desde Manzanillo que están 
saliendo las primeras encuestas 
de arranque de precampaña, y ya 
se encuentra en segundo lugar.
Agregó que la meta está en el 
primer lugar, por lo que segui-
rán fuertes en la precampaña 
hasta el 18 de enero de 2024.  
        Ayer se reunió con empre-
sarios de la entidad y destacó 
el potencial de este lugar como 
puerta de Asia a todo México.  

MARTHA DE 
LA TORRE

PAÍS@
ELHERALDODE
MEXICO.COM

#SAMUELGARCÍA

VE REPUNTE 
EN ENCUESTAS

"Un equipo que muestra que aquí 
en nuestro movimiento hay una enor-
me unidad, mientras la oposición se 
está dividiendo, aquí vamos juntos 
y juntas por la transformación", dijo 
Claudia Sheinbaum. 

La precandidata dijo que por ahora 
el equipo está completo, mientras 
que el excanciller Marcelo Ebrard 
sigue colaborando de manera muy 
cercana."Marcelo está cerca, muy 
cerca, el doctor Valdés es parte de 
su equipo", informó la morenista.

En el caso de Manuel Velasco, 
quien también contendió por la Coor-
dinación de los Comités de Defensa 
de la 4T, también está colaborando.

Mientras que Mario Delgado agra-
deció la confianza de Sheinbaum para 
nombrarlo coordinador de precam-
paña. "Sé la responsabilidad que 
significa y también el gran privilegio 
que representa", resaltó el también 
Presidente nacional de Morena.

Destacó que las metas para el 
2024 serán ganar la Presidencia de 
la República, las ocho gubernaturas, 
la jefatura de gobierno de la Ciudad 
de México, la mayoría en el Congreso.

"Como militantes del obradoris-
mo reiteramos nuestro compromiso 
de seguir los principios de no mentir, 
no robar y no traicionar. Y seguire-
mos su invitación a no dormir, no 
comer y no parar hasta lograr el triun-
fo el próximo 2 de junio", sostuvo  
Delgado Carrillo. 

DE ENERO 
FINALIZAN LAS 
PRECAMPAÑAS 

PRESIDENCIALES. 
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Adán Augusto, coordinador político; 
Ricardo Monreal, coordinador de En-
lace Territorial; Gerardo Fernández 
Noroña, coordinador de enlace con 
organizaciones sociales y civiles y 
vocero; Jesús Valdés, coordinador de 
enlace con organizaciones interna-
cionales y mexicanos en el exterior.

También Tatiana Clouthier, coor-
dinadora de voceros; Citlalli Her-
nández, coordinadora de alianzas 
para coaliciones; Renata Tourrent, 
coordinadora de enlace con acadé-
micos; Regina Orozco, coordinadora 
de enlace cultural; Esthela Damián, 
coordinadora de giras.

"Es un equipo que nos va a llevar 
al triunfo y que es un equipo de uni-
dad por la transformación. 

MARIO DELGADO
DIRIGENTE  

DE MORENA

REITERAMOS 
NUESTRO COM-
PROMISO DE SE-
GUIR PRINCIPIOS 
DE NO MENTIR, 
NO ROBAR Y NO 
TRAICIONAR’.

GERARDO F. NOROÑA TATIANA CLOUTHIER RENATA TURRENT
l Es diputado 
federal, político 
y sociólogo de 

izquierda. 

l Exsecretaria 
de Economía, ha 
sido legisladora 

federal.

l Economista, 
ha colaborado 
en Banxico y la 

UCLA.  

MARTHA 
BÁRCENA 

COQUI

MISIÓN 
ESPECIAL

La posición de 

México será

más débil que 

en 2018

abemos quiénes serán los candidatos a 
la Presidencia mexicana. Hasta ahora, la 
política exterior apenas ha asomado. Hubo
un intercambio de ideas entre Beatriz Pa-
redes y Xóchitl Gálvez, donde la priista se 
vio más conocedora que la abanderada 
del Frente. Claudia Sheinbaum fue a Los 

Ángeles, se reunió con la comunidad mexicoamericana y 
repitió una serie de lugares comunes, sin aportar una visión 
novedosa. Samuel García apenas ha ido más allá de festinar 
una inversión de Tesla sin concretar. 

No se han visto obligados a responder a ataques a México 
y a los mexicanos provenientes de EU. Pero no será por mu-
cho tiempo.  Las elecciones primarias comenzarán en EU en 
marzo de 2024. Es probable que las críticas contra México 
por el tráfico ilícito de fentanilo y en materia de migración, 
aumenten de tono. Los republicanos harán de esos dos temas 
las líneas de ataque principales al presidente Joe Biden y sus 
aspiraciones de reelección. México será un objetivo fácil. 

Los cercanos a Donald Trump, quien probablemente será 
el abanderado republicano, han publicitado sus planes por el 

“descontrol” en la frontera. Buscan 
hacer sinónimo de la migración con 
el crimen organizado y el tráfico ilícito 
de fentanilo. El objetivo es criminali-
zar la migración. Prueba de ello es la 
recién aprobada ley en Texas. Quie-
ren reinstalar el nefasto esquema 
de “Quédate en México”. 

La posición de México será más 
débil que en 2018, pues desde 2020 aumentó la migración 
mexicana a EU, después de años de tendencia a la baja. Cada 
vez más mexicanos solicitan asilo y migran con sus familias de 
estados tan inseguros como Guerrero, Chiapas y Michoacán. 

Después de años de tratar de tapar el sol con un dedo, 
negando la producción de fentanilo en México, el gobierno ha 
ajustado su estrategia. Reconoce la indispensable cooperación 
internacional, en especial con EU y China, para combatirla. 

A partir de marzo y abril del año próximo las posibilidades 
de mayores críticas a México y, por ende, de fricciones entre 
los dos países, se incrementarán. Tanto el gobierno como los 
candidatos a la Presidencia tendrán que estar preparados 
para responder. Convendrá explicar y difundir en EU, en el 
Congreso, en medios de comunicación, en centros de pen-
samiento, una clara estrategia de política exterior que incluya 
migración y seguridad. 

Habrá que enfatizar la creciente interdependencia econó-
mica, por el aumento del comercio. México es el primer socio 
comercial de EU. La relocalización de las cadenas de valor 
incrementará esa interdependencia si México aprovecha al 
máximo la ventana de oportunidad abierta. Hay que seguir 
las campañas en EU, responder, no dejar vacíos, aumentar 
la presencia de México. Cuidar no tomar partido, aunque 
tengamos nuestras preferencias. Quien gane las elecciones 
en México en junio, tendrá que entenderse con quien las 
gane en noviembre en EU. Somos un matrimonio en el que 
no cabe el divorcio.

S

En 2024 coincidirán los 

ciclos electorales a la 

Presidencia de México 

y Estados Unidos, lo que 

sucede cada 12 años. Mi 

visión sobre los retos 

venideros

MARTHA.BARCENA@ELHERALDODEMEXICO.COM / @MARTHA_BARCENA

2024 ELECCIONES 
EN MEXICO Y EU

#OPINIÓN

Dialoga con su 
hijo en podcast 
sobre el arte

l En el segundo capítulo de su 
podcast, la precandidata Claudia 
Sheinbaum, entrevistó a su hijo, 
Rodrigo Ímaz, sobre el arte. En 
este diálogo, la ex jefa de gobier-
no de la Ciudad de México dio 
su punto de vista sobre el arte. 
“Te acerca al amor, te acerca a 
buscar otras formas de expre-
sión”, afirmó. Mientras que el 
artista visual también compartió 
su visión. "El arte para todos es 
bonito e importante en términos 
individuales", dijo. C. NAVARRO
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Advierten riesgo de catástrofe nuclear. Juan Ramón de la Fuente, repre-
sentante permanente de México ante la Organización de las Naciones Unidas, 
afirmó que el riesgo de una gran devastación es real y va en aumento. Durante su 
intervención en la reunión del Tratado sobre Prohibición de las Armas Nucleares 
(TPAN), que tiene lugar en Nueva York, mencionó que “las tensiones geopolíti-
cas crecen a la par del gasto militar y en consecuencia el riesgo aumenta”.

IPN aplica sanciones por violencia de género. Como parte de la política de cero 
tolerancia a la violencia de género, el Instituto Politécnico Nacional, emitió, en el 
periodo 2022-2023, un total de 192 castigos a trabajadores de la institución. En 
cuanto a alumnos, las Comisiones de Honor de los Consejos Técnicos han impuesto 
111 penalizaciones entre las cuales se encuentran 15 apercibimientos, 41 amones-
taciones escritas, una suspensión de becario y seis suspensiones de una materia.

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

Martes 28.11.2023

AGENDA NACIONAL

Preocupa presencia del 
narco ante elecciones
EL MAGISTRADO presidente del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, Reyes Rodríguez Mondragón, advirtió 
que de cara a los comicios del 2024 uno de los retos más alar-
mantes que se enfrenta es la presencia del crimen organizado, 
pues “ha permeado en todos los rincones de la vida cotidiana”. 

TRAS SU SALIDA Arturo Zaldívar se sumó 
a las filas del proyecto presidencial de Clau-
dia Sheinbaum e insistió en que se sentía 
“realizado” por su trabajo hecho en la Corte. 

Eltip

Se enfrascan en una discusión sobre el número de asuntos sin resolver de cada uno 
en el trabajo judicial.

Encontronazo por chamba pendiente

LA AFIRMACIÓN de la ministra Loretta 
Ortiz, en la que sostiene que a mi salida de 
la SCJN dejé “muchos” asuntos pendientes 
de resolver en la Primera Sala, es incorrec-
ta, de conformidad con los propios regis-
tros de la SCJN. En primer lugar, destaco 
que fui el ministro de la Primera Sala al que 
más asuntos le asignaron este año

Arturo Zaldívar, Expresidente de la SCJN

SÓLO 32 ASUNTOS a mi cargo se encon-
traban sin proyecto al momento del cambio 
de adscripción (...). El ministro Zaldívar tenía 
169 asuntos pendientes de resolución. Por lo 
tanto, el Ministro tenía 148 asuntos pendien-
tes de proyecto. Es así que a la fecha de mi 
cambio de Sala no dejé 14 expedientes más 
que el ministro, sino 116 menos.

Loretta Ortiz Ahlf, Ministra de la SCJN

Exhiben en redes su falta de productividad

Loretta y Zaldívar 
se confrontan por 
pendientes para
resolver en la Corte
Por Claudia Arellano

claudia.arellano@razon.com.mx

L
a ministra Loretta Ortiz y el ex-
ministro Arturo Zaldívar, am-
bos con relativa afinidad con 
el Presidente Andrés Manuel 

López Obrador, protagonizaron un en-
contronazo ayer, luego de que se exhi-
bieron, uno al otro, su falta de producti-
vidad como integrantes de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

Loretta Ortiz Ahlf, quien ocupó la 
vacante que dejó Arturo Zaldívar en la 
Primera Sala de la SCJN tras su renun-
cia, señaló que el exministro dejó 169 
asuntos pendientes, acusación que el 
expresidente de la Corte desmintió, 
pero que la ministra reiteró en una con-
trarrespuesta, durante la discusión en la 
que se enfrascaron.

La ministra y el exministro se engan-
charon en la discusión sobre el número 
de pendientes de cada uno en el trabajo 
judicial. El enfrentamiento comenzó 
luego de que la ministra Ortiz Ahlf re-
veló que Zaldívar Lelo de Larrea habría 
dejado “muchos asuntos pendientes de 
resolver” en la Primera Sala.

El exministro respondió que a él le 
fueron turnados más de una cuarta par-
te; es decir, 411 asuntos —102 más que al 
ministro que le sigue en número de ca-
sos turnados—. Mencionó que este año, 
en la Primera Sala de la Suprema Corte, 
“egresaron en promedio la misma canti-
dad de asuntos de cada ponencia”.

Zaldívar mencionó que, hasta la fe-
cha de su renuncia, sus compañeros 
en la Primera Sala, Jorge Mario Pardo 

LA MINISTRA acusa que el expresidente 
de la SCJN dejó 169 asuntos sin solución; él le 
responde que ella dejó 14 expedientes más de 
los que quedaron inconclusos tras su dimisión

cribió en su cuenta de X, antes Twitter.
Desde el pasado 25 de noviembre, 

Ortiz Ahlf señaló que el exministro Zal-
dívar dejó “muchos asuntos pendientes 
de resolver” en la Primera Sala antes de 
presentar su renuncia. La ministra se-
ñaló que, con su paso a la Primera Sala, 
en reemplazo de Zaldívar, se quedó con 
muchos asuntos pendientes, después 
de que ella “dejara limpio su escritorio”.

Lo anterior fue expuesto durante su 
participación en el seminario sobre “El 
derecho a la información, la importan-
cia de la transparencia en el ejercicio de 
gobierno”, en el marco de las activida-
des de la Feria Internacional del Libro 
de Guadalajara.

La confrontación entre Arturo Zaldí-
var y Loretta Ortiz causó revuelo, debi-
do a que a los dos se les considera cerca-
nos al actual Gobierno de la República, 
ya que la ministra fue propuesta por el 
propio Presidente para ocupar el cargo 
de ministra, mientras que el exministro 
fue siempre visto como proclive hacia el 
régimen en sus resoluciones.

Y aunque la ministra defendió la 
renuncia de Zaldívar el mismo 25 de 
noviembre, sus declaraciones han abo-
nado en redes sociales a las críticas que 
originó la renuncia del exministro a la 
Suprema Corte para sumarse al equipo 
de Claudia Sheinbaum.

Fue el pasado 7 de noviembre cuan-

do Arturo Zaldívar presentó su renun-
cia como ministro del alto tribunal, que 
fue aceptada por el Presidente de la Re-
pública.

Posteriormente, el 15 de noviembre, 
el Senado de la República ratificó la re-
nuncia del ministro a la Suprema Corte. 
Con 63 votos, procedentes de la mayo-
ría de senadores de Morena y sus alia-
dos, el pleno de la Cámara alta aceptó 
la dimisión de uno de los 11 jueces más 
importantes del país.

Del 2018 al 2022, Zaldívar fue presi-
dente de la Corte y explicó en su carta 
de renuncia: “Considero que mi ciclo 
en la Suprema Corte ha terminado y 
que las aportaciones que puedo realizar 
desde esta posición en la consolidación 
de un mejor país son marginales”. 

El ministro comentó que su renun-
cia también tenía la intención de seguir 
colaborando con la “transformación 
de México”, desde otros espacios. Un 
par de horas después de hacer pública 
su dimisión, la aspirante de Morena a 
la Presidencia de la República, Claudia 
Sheinbaum Pardo, anunció que Zaldí-
var se había incorporado a su equipo de 
trabajo rumbo al 2024. 

Otro hecho reciente que marcó dis-
tancia de Loretta Ortiz con la Cuarta 
Transformación se dio el sábado pasa-
do, cuando la ministra y los ministros 
Alberto Pérez Dayán y Margarita Ríos 
Farjat consideraron inviable la propues-
ta del Presidente López Obrador para 
que el Poder Judicial se integre a través 
de perfiles electos por medio del voto 
ciudadano en las urnas, algo similar 
a lo que sucede con cargos como el de 
Presidente de la República, senadores, 
diputados y presidentes municipales.

Rebolledo, Margarita Ríos Farjat, Juan 
Luis González Alcántara Carrancá y Al-
fredo Gutiérrez Ortiz Mena, todos con-
taban con un número similar de asun-
tos pendientes sin resolver.

El exministro, que ahora forma par-
te de las filas de la Cuarta Transforma-
ción, se defendió y afirmó que dejó 29 
asuntos con proyecto de resolución, de 
los cuales siete estaban previstos para 
sesionar el 22 de noviembre; esta reso-
lución fue interrumpida por los ajustes 
que se implementaron en las salas de la 
Corte para cubrir la salida de Zaldívar.

Agregó: “Por último, la ministra Ortiz 
dejó a la fecha de su cambio de Sala, 14 
expedientes más que los que quedaron 
pendientes en mi ponencia después de 
mi renuncia”.

Hizo hincapié en que concluyó su en-
cargo en la Corte como ministro, “con la 
satisfacción del deber cumplido y con la 
convicción de continuar en la lucha por 
un país más justo y más igualitario”, y 
reiteró que “la afirmación de la minis-
tra Loretta Ortiz, que sostiene que a mi 
salida de la SCJN dejé muchos asuntos 
pendientes de resolver en la Primera 
Sala, es incorrecta, de conformidad con 
los propios registros de la SCJN”.

Más tarde, Loretta Ortiz respondió 
que hasta el 10 de noviembre tenía 89 
asuntos pendientes en la Segunda Sala, 
de los cuales 28 estaban listados y 29 
con proyecto de resolución.

Detalló que sólo 32 asuntos a su car-
go estaban en proyecto hasta ese mo-
mento, y en cambio, agregó, Zaldívar 
tenía 148 pendientes.

“Es así que a la fecha de mi cambio de 
sala no dejé 14 expedientes más que el 
ministro Zaldívar, sino 116 menos”, es-

EL 7 DE NOVIEMBRE, Arturo Zaldívar 
anunció su renuncia como ministro de la 
SCJN, señalando que durante su trayectoria 
impulsó “los criterios más vanguardistas”. 

Eldato

411

148

Asuntos le fueron 
asignados a Zaldívar 

en su gestión 

Asuntos pendien-
tes de proyecto dejó 

Zaldívar, según la 
ministra Ortiz 
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HOY NO CIRCULAN

Vehículos con engomado R O S A
Terminación de placa 7 y 8

Holograma de veri� cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 48 16
Noreste 84 15

Centro 78 15
Suroeste 69 15
Sureste 92 16

pm-10 máximo hora
Noroeste 64 19
Noreste 60 19

Centro 54 19
Suroeste 35 19
Sureste 86 19

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

La fiscal general de Justicia, Er-
nestina Godoy Ramos, solicitó al 
Congreso de la Ciudad de México 
un presupuesto de 9 mil 246 millo-
nes de pesos para el ejercicio fiscal 
2024, a fin de consolidar los avan-
ces en la institución

En una mesa de trabajo con di-
putados de la Comisión de Presu-

puesto –a la que no asistieron los 
panistas–, Godoy aseguró que di-
cha cifra representa mil millones 
de pesos adicionales a lo propuesto 
por la Secretaría de Finanzas, que 
serían destinados a demandas labo-
rales, fortalecimiento en las áreas 
de audiencia y cuerpos policiacos, y 
búsqueda de personas, pues desde 
2015 a la fecha el presupuesto de la 
fiscalía ha tenido una disminución 
real de 4.4 por ciento de recursos.

Entre los proyectos del próxi-
mo año destacan la construcción 
de un edificio sede para la fiscalía 
de acusación y enjuiciamiento y la 
rehabilitación del inmueble del an-
tiguo Incifo.

Durante su exposición dijo que 
la Secretaria de Administración y 
Finanzas propuso un techo de gasto 
de 8 mil 239 pesos, por lo que llamó 
a los diputados a incrementar los 
recursos, pues “por cada peso que 

inviertan en la fiscalía, es una inver-
sión para la seguridad y la paz”.

Luego de que diputados morenis-
tas la respaldaran en sus investiga-
ciones contra el llamado cártel in-
mobiliario, Godoy reportó que una 
docena de ex funcionarios han sido 
investigados por ese tema; además, 
rechazó que la fiscalía espíe a per-
sonas, “no perdemos el tiempo en 
eso, es parte de una campaña bien 
elaborada”.

Por otra parte, la presidenta de 
la mesa directiva, Gabriela Salido 
Magos, pidió a la Secretaría de Se-
guridad Ciudadana el despliegue de 
seguridad en las inmediaciones del 
recinto hasta el 30 de noviembre, 
para garantizar que se lleve a cabo 
el proceso de ratificación de la fiscal 
Ernestina Godoy.

La solicitud es para dar seguri-
dad y libre acceso a los 66 diputa-
dos, asesores y personal de apoyo 
técnico.

“La mesa directiva está lista pa-
ra la votación, (…), los plazos están 
vencidos para la ratificación y los 
legisladores tenemos que dar certe-
za de este proceso a la ciudadanía”, 
indicó Salido Magos, perteneciente 
al grupo parlamentario de Acción 
Nacional, que rechaza la ratifica-
ción de la fiscal.

Piden sensibilidad mutua

Por otra parte, la presidenta del 
Instituto Electoral de la Ciudad de 
México (IECM), Patricia Avendaño, 
advirtió a los diputados que con los 
2 mil 100 millones de pesos pro-
puestos por Finanzas para 2024, 
habría un “grave riesgo” y se pon-
dría en una situación “muy dramá-
tica” el proceso electoral, por lo que 
pidió sensibilidad a los diputados de 
incrementar los recursos.

No obstante, la diputada Valen-
tina Batres también pidió sensi-
bilidad a la presidenta y no cerrar 
los ojos ante la crisis que dejó la 
pandemia.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Representantes de las secretarías 
de Obras y Servicios y de Gestión 
Integral de Riesgos y Protección 
Civil informaron que ya se realizan 
los estudios en cinco polígonos para 
generar un plan de acción de minas 
en la alcaldía Miguel Hidalgo.

Ayer se llevó a cabo una mesa 
de trabajo entre vecinos, funcio-
narios de la demarcación y de las 
dependencias del gobierno central, 
quienes señalaron que una empre-
sa especializada ha comenzado los 
trabajos de análisis para conocer 
si se trata de oquedades o minas; 
también, definir niveles de riesgo e 

incluso detectar fugas de agua.
Agregaron que se llevará a cabo 

el “tendido de cable”, que es un 
equipo que alcanza una profun-
didad de hasta 90 metros y 200 
metros lineales que servirá para 
analizar el subsuelo. Asimismo, se 
realizarán tomografías eléctricas, 
de georradar, sondeos de verifica-
ción y videograbaciones en 61 ca-
lles, lo que será el punto de partida 

para crear un plan enfocado a la 
atención de minas.

Los polígonos los conforman 
cinco colonias: Daniel Garza, Am-
pliación Garza, 16 de Septiembre, 
América y Observatorio, donde 
la empresa Exploración, Perfora-
ción y Estudios de Subsuelo SA 
de CV realizará estudios de ra-
diografía durante diciembre para 
que a principios del próximo año 

ya se tenga el plan de atención.
Los representantes de la alcaldía 

Miguel Hidalgo aseguraron que 
desde el inicio de la actual gestión 
se realizó una inspección geológica 
de campo y se ha estado al pendien-
te de la situación; también se refi-
rieron a las descargas en el drenaje 
que vecinos vierten a cavidades por 
no estar conectados a la red del dre-
naje, situación que, dijeron, debe re-

gularizarse para evitar posteriores 
reblandecimientos de los rellenos.

La presidenta de la mesa direc-
tiva del Congreso local, Gabriela 
Salido, explicó que la reunión es 
resultado de las inquietudes y pe-
ticiones que vecinos de la alcaldía 
Miguel Hidalgo le han expresado, 
relacionadas con minas o cavernas, 
y los riesgos que éstas representan 
para su comunidad. 

Solicita Godoy recursos por 9 mil 246 
mdp para consolidar avances en la FGJ

RECHAZA ACUSACIONES DE ESPIONAJE

Sostuvo una mesa de trabajo con la Comisión de Presupuesto, a la 
que no acudieron los panistas // Desde 2017 le han recortado el gasto

 El Congreso de la Ciudad de 
México lleva a cabo mesas de 
trabajo con los titulares de las 
dependencias de la 
administración pública local con 
miras a discutir el paquete 
presupuestal para 2024. Foto La 

Jornada

Realizan estudios para elaborar un plan 
de acción en minas de la Miguel Hidalgo





#ENFISCALÍA

GODOY 
OBSERVA
AVANCES

La fiscal General de Justicia de 
la Ciudad de México (FGJCD-
MX), Ernestina Godoy Ramos, 
aseguró que en 2024 se con-
solidarán los avances en los 
trabajos de la dependencia y se 
continuará la encomienda con-
stitucional de procurar justicia.

Así lo aseguró en una mesa 
de trabajo con la Comisión de 
Presupuesto y Cuenta Pública 
del Congreso local, donde re-

saltó que seguirán trabajando 
para investigar delitos, pre-
sentar a responsables ante los 
jueces y atender a las víctimas 
con perspectiva de género y 
derechos humanos. 

Godoy celebró que se forta-
leció la investigación de delitos 
de género, aumentando 76.2 
por ciento las órdenes de apre-
hensión por delitos contra las 
mujeres. DANIEL CALLEJAS l CUENTAS. La fiscal, ante los congresistas.

l MIL MDP, 
DE PRESU-

PUESTO 
MÁS PIDIÓ.

1

F
O

T
O

: 
ES

P
EC

IA
L

1

2

3

on una inver-
sión cercana 
a 550 millo-
nes de pesos 
por parte del 
Gobierno de 
la Ciudad de 

México y de empresas priva-
das fue inaugurado el Centro de 
Transferencia Modal (Cetram) 
San Lázaro, que permitirá una 
mejor movilidad para casi 240 
mil personas al día.

La obra, estrenada por el 
jefe de Gobierno, Martí Batres, 
prioriza el traslado de las per-
sonas que llegan del oriente 
de la ciudad para trasladarse 
en la capital.

“La gente que vive en la 
ciudad y necesita salir hacia 
el oriente del país puede tras-
ladarse de manera más rápida, 
eficiente, cómoda, agradable y 
eso se logra con esta obra que 
se hizo”, detalló Batres.

El mandatario, acompaña-
do del secretario de Movilidad, 
Andrés Lajous, agradecieron a 
la empresa ADO por la colabora-
ción para cambiar el concepto 
original del paradero.

Y es que, dijo, desde el Go-
bierno de la Ciudad de México, 
con Grupo ADO, se decidió y se 
acordó modificar ese proyecto 
para que la concesión no tuvie-
ra como objetivo construir un 
centro comercial de seis pisos 
y se cambió por este espacio 
de transferencia.

También, Batres reconoció 
el trabajo iniciado por la ex jefa 
de Gobierno, Claudia Shein-
baum, “quien dio pie a este 
proyecto, al que le hemos dado 
seguimiento y continuidad, a 
este y a otros temas de movi-
lidad, se prioriza la movilidad”.

C

En tanto, Lajous detalló que 
la conexión que ofrece San Lá-
zaro implica el movimiento de 
180 mil personas, solo de lo que 
es transporte público, es de-
cir, personas que se mueven 
en el entorno y los destinos de 

transporte público de la Ciu-
dad de México: de la Línea 1 y B 
del Metro, de las líneas 4 y 5 de 
Metrobús, más el transporte 
concesionado que sale de ahí.

Además, el secretario dijo que 
en cuanto a movilidad, se suma a 

los proyectos que ya están ope-
rando en la zona oriente, como 
el Cablebús, el Trolebús Elevado 
y la rehabilitación de la Línea 1.

Por su parte, el gerente ge-
neral Regional de la empresa 
ADO, Luis Emmanuel Valdivia 
Figueroa, reconoció que los 
proyectos conjuntos entre el 
gobierno y la Iniciativa Privada 
(como en éste que participa-
ron), son importantes para lo-
grar beneficios que impacten 
de manera positiva a la socie-
dad, generan empleos y ade-
más son un importante impulso 
económico”. 

l MOVILIDAD. Fue inaugurado por el jefe de Gobierno, Martí Batres, y la alcaldesa de Venustiano Carranza, Evelyn Parra.

l Iniciará la 
renivelación 
en la L9 del 
Metro en 
diciembre.

l Piden 
continuidad 
en los pro-
yectos de 
Sheinbaum.

l Ya 
planean el 
Trolebús 
para los Pe-
dregales de 
Coyoacán.

LO QUE 
VIENE

l RUTAS 
OPERAN A 47 

DESTINOS.

22

l MIL METROS 
CUADRADOS DE 
SUPERFICIE TIENE.

13

l ESPACIOS 
PARA  
BICICLETAS.

109

TODO 
NUEVO

ESTRENAN
CETRAM EN 
SAN LÁZARO
MEJORARÁ EL TRASLADO DE 240 MIL USUARIOS AL DÍA, 

CONECTANDO CON LÍNEAS DEL METRO Y METROBÚS

#INVIERTEN550MDP
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Capacitan a personal 
en atención obstétrica
LA SECRETARÍA de Salud de la Ciudad de México infor-
mó que hasta el momento mil 642 empleados han tomado 
cursos, con el fin de garantizar un trato digno y de calidad 
a las mujeres embarazadas que acuden a los Centros de 
Salud o a los hospitales que maneja el Gobierno capitalino.

Advierten que no permitirán agresiones

PAN y Morena van por enfrentar 
a Cuevas y a su Bloque Diamante

Por Eunice Cruz

mexico@razon.com.mx

D
iputados locales del PAN y de 
Morena que tienen alzada la 
mano por la alcaldía Cuauhté-
moc coincidieron en que el 

operativo Bloque Diamante anunciado 
por la actual titular, Sandra Cuevas, es vio-
latorio de la normatividad y anunciaron 
acciones legales las que sean necesarias  
para revertirlo.

Fuentes consultadas por este medio se-
ñalaron que Cuevas ya dio instrucciones 
al personal de Vía Pública de que impidan 
a toda costa que cualquier persona colo-
que propaganda política en bardas o en 
mobiliario dentro de las 33 colonias que 
componen la demarcación.

Además, en días pasados, seguidores 
de la alcaldesa advirtieron que correrán 
“a jitomatazos y a huevazos” a todo aquel 
o aquella que intente colocar propaganda 
o realizar actos proselitistas en las calles, 
plazas o parques.

Al respecto, el diputado del PAN Aníbal 
Cañez comentó que la alcaldesa —hasta 
hace unos días aliada de este partido— in-
curre en “presunta falta a la normatividad 
electoral”, ya que ella debe garantizar el 
principio de equidad en la contienda.

Compartió: “Ella no puede llevar a cabo 
actos de acción o de omisión que impidan 
las diversas fuerzas políticas en igualdad 
de condiciones poder buscar el voto de los 
diferentes ciudadanos”.

Cañez aseguró que está listo para salir 
a caminar a las colonias para escuchar 
los problemas que aquejan a los habi-
tantes de la demarcación por lo que pi-
dió a Sandra Cuevas que rectifique sus  
declaraciones.

“Se tienen que mantener al margen 
de la ley porque es su responsabilidad 
y sobre todo su obligación, y quien ten-
dría que intervenir en todo caso en esto, 
es el Instituto Electoral de la Ciudad de  
México”, recalcó.

ASPIRANTES A CUAUHTÉMOC señalan 
que la alcaldesa no puede prohibir acciones 
proselitistas en la demarcación; si confronta, 
“la respuesta será igual”, dice diputada azul

EL MARTES de la semana pasada, Sandra 
Cuevas anunció que mediante el Bloque Dia-
mante impedirá la colocación de propagan-
da política en la alcaldía Cuauhtémoc.

Eldato

3
Partidos respalda-
ron a Sandra Cue-

vas en los comicios 
del 2021

7
Políticos de 

distintos partidos 
aspiran a la alcaldía 

Cuauhtémoc

Su compañera de bancada, Ana Villa-
grán, también aspirante a la Cuauhtémoc, 
consideró que Sandra Cuevas “está muy 
equivocada”, al generar un ambiente 
de enfrentamiento en pleno proceso  
electoral. 

Y advirtió: “Las diputadas de Cuauhté-
moc estamos hechas en batalla y estamos 
hechas para cualquier guerra, si la alcalde-
sa nos confrontara de frente, la respuesta 
sería exactamente igual y más viniendo 
de una diputada de Acción Nacional que 
la acompañó desde el día uno”.

Explicó que existen recursos políticos y 
electorales para detenerla, “porque el que 
hoy Morena no lo haya logrado, no quiere 
decir que la fuerza del PAN del PRI o del 
PRD no lo puedan lograr”.

Ante ello, Villagrán prometió que desde 
Acción Nacional no permitirán agresiones 
ni caerán en provocaciones. “Cualquier 
amenaza o ataque exterior que reciba, 
será tratada conforme a derecho y te ase-
guro que nosotros somos personas que 
sabemos cómo defendernos”

Temístocles Villanueva, 
legislador y aspirante a esta 
demarcación pero por More-
na, consideró que el anuncio 
de Cuevas sobre el Bloque 
Diamante viola los derechos 
político-electorales de los ciu-
dadanos, pues “la restricción 
de hacer propaganda no es 
una posibilidad en un Esta- 
do democrático”.

Advirtió: “Vamos a estar atentos, por-
que en caso de que se presente alguna 
agresión en mi contra o en contra de mi 
equipo de trabajo, estaré presentando una 
denuncia formal para que Sandra Cuevas 
reciba una sanción”.

El diputado morenista  exter-
nó que las acciones que preten-
de poner en marcha la alcaldesa 
equivalen a un llamado al odio 
contra cualquier actor político 
que se intente desempeñar en 
la  demarcación.

Y enfatizó: “Ella (Cuevas) no 
tiene la atribución para decir 
quién puede o no puede hacer 
política, ni mucho menos la ca-
lidad moral para ello”.

SEGUIDORES de 
la alcaldesa de la 
Cuauhtémoc advir-
tieron que correrán 
a “jitomatazos o a 
huevazos” a quie-
nes pretendan rea-
lizar proselitismo 
en la demarcación.

Eltip

Por Eunice Cruz

mexico@razon.com.mx

DENTRO DEL CONVENIO registrado el 
pasado sábado ante el Instituto Electoral 
de la Ciudad de México (IECM), las dirigen-
cias locales del PRI, PAN y PRD se compro-
metieron a competir juntos en 25 de los 33 
distritos de la capital para elegir diputados 
locales y en la diputación migrante.

En los ocho distritos restantes quedó 
abierta la opción de que cada uno de los 
partidos postule a sus propios candidatos 
o que se puedan unir unos con otros para 
competir juntos mediante la figura de can-
didaturas comunes.

En el convenio se definió la repartición 
de las 16 alcaldías entre los tres partidos 

para el siglado, de tal forma que el PAN 
tendrá esta tarea a su cargo en seis: Álvaro 
Obregón, Benito Juárez, Iztacalco, Milpa 
alta, Tlalpan y Venustiano Carranza.

El PRI lo hará en la misma cantidad:  
Azcapotzalco, Cuauhtémoc, Magdalena 
Contreras, Miguel Hidalgo, Tláhuac y Xo-
chimilco, mientras que el PRD siglará en 
cuatro: Coyoacán, Cuajimalpa, Gustavo A. 
Madero e Iztapalapa.

De esta manera, el PAN pondrá a los 
candidatos en diez distritos y en la curul 
para migrantes. El PRI lo hará en 
nueve distritos y el PRD en seis. 

Los distritos en los que los tres 
partidos no irán en coalición son 
el 30 de Coyoacán, el 25 de Xochi-
milco, el 12 de Cuauhtémoc, el 17 

de Benito Juárez, el 13 de M. Hidalgo, el 20 
de Cuajimalpa y el 21 en Iztapalapa.

El documento especifica que los tres 
partidos coaligados quedan en libertad 
para ir solos o construir alguna candidatu-
ra común en estos ocho distritos.

Respecto al método de selección de can- 
didatos, se prevé que cada fuerza política lo 
defina, por lo que se espera que el PAN rea-
lice designaciones directas, el PRD lo haga 
mediante un Consejo Electivo y que el PRI 
seleccione a través de una Comisión para la 

Postulación de Candidaturas.
Hasta el momento se descono-

cen los términos de la alianza in-
tegrada por Morena, PT y PVEM, 
pues ninguno de estos partidos 
ha difundido información.

PAN, PRI y PRD, juntos en 25 distritos

1
Curul está re- 

servada para un ca-
pitalino que resida 

en el extranjero

EL REPARTO DEL PASTEL

Además, los tres partidos coaligados postularán a un candidato común por la diputación migrante.

ELECCIÓN DE DIPUTADOS

SIGLADO POR PARTIDO

Distritos locales totales: 33

Van juntos PRI, PAN y PRD: 25

PAN: 6 alcaldías PRI: 6 alcaldías PRD: 4 alcaldías

Posibles  
combinaciones: 8

Álvaro Obregón, Benito 
Juárez, Iztacalco, Milpa Alta, 

Tlalpan y V. Carranza.

Azcapotzalco, Cuauhtémoc, 
M. Contreras, M. Hidalgo, 
Tláhuac y Xochimilco

Coyoacán, Cuaji- 
malpa, Gustavo  
A. Madero  e Iztapalapa.
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